

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 SEMPREN ACEPTA 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, miércoles, 6 de Octubre de 1886.

N.º 1.584.

## SECCION POLITICA

### Discurso de Freycinet

El presidente del Consejo de ministros de la República francesa, acaba de hacer un viaje por el Mediodía de Francia, deteniéndose en Tolosa, ciudad en la que ha pasado su primera juventud, y en la que ha encontrado la más entusiasta y calurosa simpatía.

Un gran banquete ofrecido al más eminente de los colaboradores de Gambetta durante la obra gigantesca de la defensa nacional, le dió ocasion para pronunciar un elocuente é importantísimo discurso, en el que de modo admirable se sintetizan el programa del gobierno actual y la línea de conducta que las circunstancias imponen á la vigorosa, sensata y patriótica democracia francesa.

Los límites de esta seccion nos impiden publicar íntegra, la arenga de Mr. de Freycinet, que á nuestro juicio tiene el mérito difícil, de revelar bajo formas que llamariamos por lo veladas y mesuradas, diplomáticas, un gran ardimiento de corazon, una sinceridad de opiniones y un sentido poderoso de gobierno, á la par que una profunda resolucion de que solo realizando siempre reformas cada vez más radicales, puede el país vecino mantener en desarrollo sus fuerzas así morales como materiales.

Desde las alturas del poder, monsieur de Freycinet está en mejor situacion que otros para comprender las exigencias del momento. Por eso tiene positivo alcance su nuevo caluroso llamamiento á la union del partido republicano. El prudente y sabio presidente del Consejo, no insistiría sobre ese extremo, si no viera, como vemos desde fuera los sinceros amigos de la República francesa, que el peligro de aquellas robustas instituciones, no está en la enemiga de los contrarios, sino en la falta de concordia de los republicanos mismos. En honor de la verdad precisa reconocer que ese peligro disminuye de día en día y que cualesquiera que sean las contingencias del porvenir, las pueden mirar sin recelo nuestros correligionarios del otro lado del Pirineo.

La libertad europea, los intereses de la raza latina, que es democrática en su esencia, el progreso y desarrollo de los pueblos del Mediodía y del Occidente de este nuestro viejo continente, necesitan del afianzamiento de las actuales instituciones por que Francia se rige. La misma Francia, por otra parte, está interesada en el desenvolvimiento de la forma de gobierno que la ha permitido realizar las grandes empresas que ha llevado á cabo, y que Mr. de Freycinet, con gran oportunidad recordaba en su notable discurso.

«La República, decía el ilustre estadista, tiene en su favor los grandes servicios que ha prestado al país. ¡Ah! ya sé que la moda consiste en denigrar al gobierno que se tiene. No estamos ya en los tiempos en que nos presentábamos á la administracion del género humano. Por el contrario, si se nos escucha, parece que no se ha hecho nada desde hace diez y seis años. Si se diera crédito á algunos periódicos y á los discursos de

algunos oradores, parecería que la República se ha retrasado, que se ha agitado en el mismo sitio, que no ha salido de la rutina, que no ha llevado á cabo ninguna reforma ni realizado una sola mejora, que su hacienda está perdida, que su administracion se ha relajado, y que, en una palabra no hay gobierno.

Tomad los últimos diez y seis años y preguntaros cuál era la situacion en 1870 y cual es la de hoy. Sin rehacer el cuadro de los lamentables desastres de 1871, dejadme recordar sencillamente la obra realizada desde entonces; el ejército reorganizado, la frontera rehecha, la instrucion pública derramada á chorros, el territorio cubierto de escuelas, las obras públicas recibiendo un impulso sin ejemplo hasta ahora, y, á pesar de esto, la hacienda de la nacion, que algunos pintan como comprometida, adquiriendo una solidez tal, que sólo en cortos intervalos la ha tenido igual durante los otros regimenes. De modo, que á medida que Francia ha gastado más, parecería que ha aumentado su crédito. ¿No representa nada todo esto? Y á ello tengo que agregar el mayor tal vez de todos los servicios: la República nos ha concedido un beneficio, sin el cual los otros podrian parecer medianos y precarios: ¡nos ha dado la libertad!»

Cerca de un siglo hará pronto que Francia lucha y trabaja para alcanzar ese beneficio inapreciable. Ni en los días perjurados de la Convencion, y bajo el régimen efimero del Directorio, ni durante el primer imperio, ni en el periodo de la Restauracion, ni siquiera bajo el azaroso paréntesis de la segunda República, y mucho menos en los días tristes del reinado del último Napoleón, aquel activo y noble país pudo considerarse libre. Hoy lo es, á despecho de los esfuerzos de todas las facciones. Y monsieur de Freycinet tiene razon al citar como uno de los principales títulos que recomiendan la forma republicana al amor de los franceses, el de haber asegurado la libertad.

Después de esto conviene no omitir la manera como el presidente del consejo define la política internacional de su país.

Francia—dice—no podemos ignorarlo, quiere la paz; la quiere resuelta y francamente; pero quiere una paz que no cueste nada á su dignidad ni le exija el sacrificio de ninguno de sus derechos. Este es el principio del que debemos arrancar para dirigir esa política de paz; la salvaguardia de nuestra dignidad y el respeto de todos nuestros derechos... Allí donde nuestros intereses no se encuentran en juego directamente, allí donde no estemos suficientemente comprometidos, nuestra accion debe ejercitarse con mucha reserva y discrecion; allí por el contrario, donde pueda encontrarse lastimada nuestra situacion de gran potencia, allí debemos afirmarnos claramente... Por último, si nuestra seguridad ó nuestro honor lo exigieran, debemos estar dispuestos á los últimos sacrificios. Esta resolucion que se sabe que tenemos, esta actitud á la vez mesurada y fuerte nos ha proporcionado justos miramientos. Nuestras relaciones con todas

las grandes potencias se han establecido bajo el pie de una mútua consideracion.

Estas altivas declaraciones, han sido justamente aplaudidas en Francia. Y nosotros, que hemos seguido con amor el levantamiento de aquel pueblo amigo, nos regocijamos de que diez y seis años después de la tremenda rota de Sedán, la Francia republicana pueda mantener á la faz del mundo, sin que se atribuya á jactancia ociosa su lenguaje, la actitud de serena fortaleza que revelan las palabras de Mr. de Freycinet.

Un gobierno reformador y progresista, instituciones que cada día arraigan más, un gran poder defensivo y ofensivo, una hacienda desahogada, un gran desarrollo de la cultura nacional, el creciente desenvolvimiento de todos los intereses, el respeto de Europa y las simpatías de todos los pueblos liberales: tal es el activo que arroja el balance de la situacion de la República francesa.

Nosotros, republicanos españoles, no sentimos envidia por el bien ageno; por eso aplaudimos con todo corazon á los que han cumplido en el país vecino obra tan patriótica como considerable. Y tan solo pedimos á la Fortuna, que nos sea doble, cuando dos ó tres lustros hayan transcurrido, contemplar á nuestra patria en condiciones análogas de progreso, robustez y libertad, á las que hoy disputa la Francia republicana.

(El Progreso).

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

### Revista política de la semana

Paris 28 Setiembre.

En Oriente la situacion es siempre la misma desde la partida del príncipe Alejandro; los búlgaros pretenden mantener su posición con la Rusia, cuyas operaciones vigila el Austria cuidadosamente. La Alemania, comprendiendo que las declaraciones de sus periódicos oficiales le alienaban los austro-húngaros ha tratado de atenuar esas declaraciones para reconquistar su antigua aliada que se le deslizaba de las manos haciendo mover al mismo tiempo los resortes de la diplomacia para iniciar un «modus vivendi».

La paz tiene pues muchas probabilidades de no ser alterada. Pero ¿quién deberá realmente la Europa este beneficio? ¿Es á M. de Bismarck? ¿Es á la buena voluntad del emperador de Rusia? Ni al uno ni al otro. Es, y no tememos ser desmentidos, á la situacion política y militar de la Francia. De los dos lados se hacen adelantos, sabiendo que su alianza sería un factor enorme para el que la obtuviera. Pero si la Francia que ha sabido relevarse de sus desastres, con gran regocijo de sus amigos, que son numerosos á pesar de cuanto se ha dicho, tiene hoy un ejército cuyas cualidades han causado la admiracion de los oficiales extranjeros que asistieron á las grandes maniobras, tiene tambien un gobierno que desea la paz, como la desea el país. Este gobierno ha hecho el ejército fuerte, le ha dado confianza en sí mismo; no para lanzar el país en em-

presas aventuradas, sino para inspirar el respeto que merece á su poderoso vecino, y devolver á la Francia el puesto que debe ocupar en el concierto europeo. La Francia fuerte y pacífica podrá dar buenos consejos, que serán seguidos ciertamente, y estos consejos no determinarán á cualquiera que sea á la guerra, sobre todo en los momentos en que se prepara activamente para el gran torneo internacional de 1889.

*Experiencias de Artillería.*—El general Boulanger había invitado la comision del presupuesto á asistir á experiencias de artillería en Chavignou, en el departamento de l'Aisne. Diez miembros de la comision han acompañado al ministro en el *express* de Laon. Hemos notado á monsieur Clemenceau, Casimir Perier, Laguerre, Etienne, Antonin Prouts, Saint-Prix, Andrieux, Ronvier, Prevet, etc.

Varios *breaks* de artillería han conducido el ministro y sus invitados hasta Chavignou, donde han tenido lugar los experimentos de un nuevo fusil y de nuevos obuses. Después, volvieron pasando por Soissons donde el general Boulanger había mandado preparar una excelente comida en el *Buffet* de la estacion. A las diez, todo el mundo estaba de vuelta en Paris. Los individuos de la comision del presupuesto han quedado verdaderamente maravillados, ó mejor dicho, aterrorizados con los experimentos á que han asistido.

Parece que los nuevos obuses tienen una fuerza destructiva de que nada puede dar una dea hasta el día. Cincuenta obuses han bastado para destruir por completo un trabajo de defensa muy importante.

Los experimentos del fusil han dado igualmente resultados muy serios. Sabido es que los nuevos obuses en las precedentes experiencias han causado la muerte de tres zapadores del genio, que, habiendo entrado demasiado pronto en una cavidad hecha por un obús, fueron asfixiados por el humo. Un caso se precipitó al socorro de los desdichados y le sacaron moribundo. Ayer, el general Boulanger colocó sobre el pecho de este valiente la medalla militar.

M. de Freycinet, presidente del Consejo de ministros, acompañado de M. Rabel, director de su gabinete, ha salido de Paris ayer tarde, por la estacion de Orleans, en el tren de las 8 y 40. Llegará á Tolosa hoy á las 10 y 53 minutos.

*El Lloyd austriaco.*—Con motivo del cincuenta aniversario de la fundacion del Lloyd austriaco, ha tenido lugar en Trieste el 27 del corriente una solemne ceremonia para echar al agua al «Imperator» que es el vapor mayor de esta compañía.

*Congreso de orientistas.*—Viena 27 Setiembre.—El congreso de orientistas se ha inaugurado hoy. El archiduque Remer ha dado la bienvenida á lo Asamblea, y ha expresado el deseo de que el congreso tuviese tambien por resultado enriquecer la ciencia.

El ministro de la instrucion pú-

blica ha saludado á la Asamblea en nombre del gobierno. Ha elogiado la accion sobresaliente de la Academia oriental de Viena y ha dicho que las Universidades austriacas no estaban tampoco atrasadas en el terreno de los estudios orientales.

Ha añadido que una reunion internacional era justamente la mayor garantía del progreso de esos estudios, y ha deseado el mayor éxito á los trabajos del Congreso.

Berlin 27 Setiembre.—«La Gazette de l'Allemagne du Nord» emite la cuestion de saber cuales son realmente las razones que han decidido al príncipe Alejandro á abdicar. Es positivo, dice el órgano oficioso de la Cancillería que si el príncipe se hubiese quedado en Bulgaria, hubiera podido contar con una mayoría casi unánime de la representacion nacional y más todavía con el entusiasmo del ejército búlgaro.

Los periódicos, añade «La Gazette», han esparcido el rumor que eran las grandes potencias las que le forzaban á partir. La verdad es que es todo lo contrario. Como solo motivo alegado por los partidarios del príncipe, figura la antipatia de la Rusia contra el príncipe Alejandro. Pero esta antipatia existia hace tiempo y el príncipe desde hace cinco ó seis años, habia creído poder soportar la cólera de la Rusia, sin experimentar perjuicio en los intereses de su patria de adopción. La cuestion no puede enterrarse con el silencio y las discusiones de los parlamentos de Austria y Hungría y los debates del Reichstag alemán harán saber los motivos verdaderos que han decidido al príncipe Alejandro á abdicar.

Incidente imprevisto.—El Cairo 27 Setiembre.—Un súbdito ruso llamado Lavison, agente del ex-Kedive Ismail, tomó posesion ayer del palacio Ismailia, residencia en el Cairo de Moukhtar.

Este palacio es uno de los edificios reclamados por Ismail. Iba acompañado M. Lavison y ayudado en su empresa por albaneses armados. A consecuencia de la intervencion del cónsul de Rusia, M. Lavison retiró sus albaneses. La intencion de monsieur Lavison ha sido de forzar los tribunales á intervenir en la reclamacion de sus bienes de Ismail. A consecuencia de este incidente, sir Drummond Wolff ha precipitado su regreso al Cairo, donde llegará mañana.

Londres 27 Setiembre.—M. Parnell ha dirigido á M. Fitzgerald, presidente de la Liga irlandesa de América, una carta en que dice que, en presencia de haber sido desechado su bill por la Cámara de los Comunes y de la probabilidad de la adopcion por el gobierno de medidas coercitivas, es necesario continuar enviando de América ayuda moral y material, á fin de alentar á los débiles para soportar la opresion y de atenuar los sufrimientos de los *tenancieros* espulsados y su desesperacion que á menudo los conduce á la venganza. Dé este modo, añade M. Parnell en su carta, el movimiento nacional podrá conservar su carácter pacífico y el ánimo del pueblo será sostenido hasta el día en que se haya adquirido la independencia legislativa de Irlanda.

Correo del Japon.—El cólera está haciendo horribles estragos en la capital de la Corea. El número de defunciones es de 500 por día.

La poblacion de Séoul es de unos 300,000 habitantes, 200,000 dentro y 100,000 fuera de la ciudad. La gravedad de la epidemia es debida á la falta de precauciones de los habitantes de Corea, que, con su ignorancia y su holgazanaria no toman ninguna medida de higiene ni tampoco sanitaria ni medical.

El periódico *Japon Herald* dice que el cólera disminuye poco á poco en Yokohama. El número de casos ha sido de 847 del 3 al 19 del corriente; el de las defunciones de 577. La epidemia hace por el contrario, muchos estragos en Tokyo, y los médicos han aconsejado al Mikado de dejar su capital.

Sofia 27 Setiembre.—El general Kaulbars ha remitido al gobierno búlgaro una nota declarando que el gobierno ruso considera que la convocacion de una gran asamblea, sin un largo periodo electoral, sería ilegal, y que por consiguiente todas sus decisiones serian nulas. Los periódicos rusos reclaman una actitud enérgica. Se asegura que los búlgaros no están dispuestos á ceder.

Ultima hora.—Magnífica ha sido la recepcion hecha á M. de Freycinet en Tolosa, donde llegó esta mañana á las 11. Se confirma que M. Grevy dejará Mont-sous-Vandrey el lunes 4 de Octubre para volver definitivamente á Paris. Al día siguiente habrá Consejo de Ministros en el Eliseo.

Pesth 28 Setiembre.—En contestacion á las interpelaciones, M. Tisza declaró que el Austria no cree en la ocupacion de la Bulgaria por la Rusia. M. Jules Herbertte, embajador de Francia en Berlín, tomará posesion de la embajada dentro de quince días.

Bolsa.—4 y 1/2 p<sup>o</sup> 110'05.—3 p<sup>o</sup> 82'62.—Exterior 63.—Norte España, 380.—Zaragoza, 347'50.

De El Progreso:

#### Cosas d'España

El escritor que firma en un periódico de París algunas graciosas crónicas, con el nombre de «Georges de Peyrebrune», y que hace poco se encontraba entre nosotros, acaba de dar á luz un trabajo sobre los españoles que ahora visitan á París. Lamenta que sus compatriotas no conozcan bien las cosas de España; y sin duda para instruirlos y dar gallarda muestra de lo que ha aprendido durante su permanencia entre nosotros, escribe la rápida semblanza de algunos de nuestros hombres públicos.

Ese trabajo resulta lo más curioso y cómico que puede darse, á juzgar por los ligeros extractos que van á continuación.

Dice Peyrebrune, hablando del señor Cánovas del Castillo:

«No nos corresponde hablar aquí del papel político del Sr. Cánovas más que para hacer constar que su línea de conducta, siempre firme, activa, sin concesiones ni transacciones de ningún género, le ha valido, con el respeto de sus adversarios, una reputacion universal de sensatez y de inteligencia.

Lo que si nos es permitido decir es que el Sr. Cánovas es un erudito, un experto literato, un autor que desde hace mucho ha alcanzado celebridad: *Sus poesías le han hecho comparar en España con nuestro Víctor Hugo...*»

Otro escritor, pero de un temperamento distinto, un estadista de valor considerable y de una importancia que no hace más que crecer, es esperado en París, si es que á esta hora no está ya en París, el Sr. Castelar, el antiguo presidente de la República española, *antes de Salmeron, al que cedió el puesto por rara lealtad, para no tomar una medida necesaria al gobierno, pero que repugnaba á su conciencia.*

Después de esto, «Georges de Pey-

rebrune» dice que la literatura es el escalon por el que se sube en España al poder: para ser ministro de cualquier ramo, precisa haber sido antes poeta. Y como prueba de su aserto escribe:

«Nunca se hubiera tolerado en Francia á Victor Hugo como presidente de la República, á Augier como ministro de Hacienda, y á Coppée como ministro de Obras Públicas. Pero estos hubieran tenido la seguridad de serlo en España donde el mismo Sr. Jovellar, el actual ministro de la Guerra, habla con más gusto de sus poemas que de sus cañones.»

El joven Peyrebrune es cruel.

El cronista parisien continúa:

«Dos de sus más recientes ministros de Hacienda son, el uno un autor dramático estimado y el otro un poeta delicadísimo, el mistral de Cataluña, Balaguer.

Hasta aquí el escritor francés; ¿qué le parece al lector?

Cánovas, un gran poeta; Castelar dejó el poder á Salmeron por fidelidad de conciencia, cuando pasó todo lo contrario; Jovellar escribe poemas; Balaguer ha sido ministro de Hacienda; y Camacho, ó Puigcerver, ó Pelayo Cuesta, ó Cos-Gayon, ú Orovio, que son los más recientes ministros de ese ramo, pasa por un distinguido autor dramático.

Con cronistas semejantes ¿cómo han de enterarse los franceses nunca de las cosas de España?

## MAHON

### CLEMENCIA

Así la prensa de Madrid, como la de provincias, Sociedades científicas, y en general todas las clases sociales, están elevando sentidos ruegos al Gobierno desde los ámbitos de la nacion, para que use de clemencia con los reos que resulten condenados á la última pena, por consecuencia de los últimos sucesos.

Ante manifestacion tan espontánea y general, no podemos nosotros permanecer en silencio, por más de que algunas razones nos hayan aconsejado no ser de los primeros en alzar nuestra voz en favor de los que hoy esperan el fallo de los tribunales.

¿Cómo no hemos de pedir nosotros clemencia para los vencidos, si somos enemigos de la pena de muerte; si se trata de delitos políticos, y jamás debió existir tan absurda como repugnante pena para los que defienden sus ideales, siquiera sea de un modo que rebase los límites prudentes y legales?

El derramamiento de sangre por delitos políticos, ha sido inútil en todo tiempo. A torrentes la vertió Fernando VII para que no se implantase el régimen constitucional en España; y este sistema de gobierno se ha implantado y arraigado hasta el punto de que es imposible ya, no suprimirle, ni siquiera mermarle. Cuando mayor rigor se ha usado con

los vencidos, en nuestras discordias políticas, con mayor fuerza se ha reproducido al poco tiempo el foco que se trataba en vano de extinguir. Los fusilamientos de 1866 en Madrid, apresuraron como todos sabemos la revolucion de 1868.

Por otra parte, ¿quién tiene en España autoridad moral suficiente para castigar con penas irreparables los delitos políticos? ¿Quién está tan limpio de este pecado, que pueda levantar el dedo?

¿Cómo castigar con la muerte á unos, cuando al poco tiempo pueden sus correligionarios subir al poder, como ha sucedido más de una vez?

Estas consideraciones tan poderosas se hacen hoy las personas reflexivas y sensatas que no se dejan arrebatar por la pasion, y por eso acuden presurosas sin distincion de clases ni de opiniones á solicitar que no se derrame más sangre estérilmente; sangre que nos falta para la vida nacional y que tal vez sea precisa para ofrecerla generosa á la patria ante agresiones ilegítimas de enemigos extranjeros.

EL LIBERAL se asocia de todo corazón al deseo hoy generalizado en la generosa tierra española, y ruega á los poderes públicos que usen sin reparo alguno de clemencia para los que resulten condenados á muerte, en la seguridad de que estos actos magnánimos han de interpretar fielmente el deseo de la inmensa mayoría de la Nacion y han de merecer, por consiguiente, los aplausos de sus hijos.

El diario de la calle del Bastion hace esfuerzos para escaparse por la tangente, pero sentimos tener que advertirle que con nosotros no le será muy fácil.

¿Merece igualmente el calificativo de *camaleon* el que apoya á Cánovas y á Sagasta cuando se hallan respectivamente en el poder, que el que apoya á Castelar y á Ruiz Zorrilla cuando ambos están en la oposicion?

Esta es la cuestion, y no valen las camándulas para apartarse de ella.

Así pues, suñta dicho diario con resignacion el calificativo de *camaleonico* que lo tiene bien merecido: dispuestos estaríamos nosotros á sufrirlo si nos encontrásemos en iguales condiciones.

En lo de comer cuando manda Cánovas ó Sagasta y ayunar con los izquierdistas, ó no nos ha comprendido ó aparenta no comprendernos. No quisimos decir que la redaccion del otro diario desempeña cargos públicos con los unos y sufre cesantías con los otros. Sere-

mos más explícitos ya que se nos obliga á ello.

Cuando mandan los conservadores y fusionistas, mandan y comen los camaleones que sostienen y apoyan al otro diario, y por esto dijimos que comía; cuando mandan los izquierdistas, los camaleones carecen de influencia y se ven obligados á ayunar, por lo cual dijimos que su órgano ayunaba. Queda aclarada nuestra frase.

**La subasta verificada para el blanqueo exterior de las casetas del Cementerio católico ha sido adjudicada al único postor D. Pedro Pons Salom en la cantidad de 149 pesetas.**

Uno de los trabajadores de la Molá tuvo la desgracia, en la tarde de ayer, de caerse de una altura de más de treinta palmos quedando completamente magullado, siendo preciso conducirlo en una camilla á su casa.

Esta mañana á una mujer que se hallaba en la iglesia de Santa María de esta ciudad le ha dado un vahído, habiendo sido auxiliada por el sacristan y varios vecinos, siendo después conducida á su casa.

El domingo próximo 10 del corriente dará funcion en el teatro principal la compañía gimnástica dirigida por D. Vicente Riera, la cual ejecutará escogidas y arriesgadas suertes de los mejores repertorios que hoy se conocen.

En el día de hoy se ha espendido en el mercado de esta ciudad la carne de cerda á 50 céntimos de peseta y la cabría á 45 céntimos la libra de 400 gramos.

Folleto de EL LIBERAL 2

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

Siguió la lectura de los hechos de todos conocidos sobre la estancia de Galeote en esta corte y sus cartas al señor obispo, protestando el procesado varias veces, pero mas tranquilo.

Recuerda el apuntamiento las gestiones que hacía el procesado para volver á la capilla del Cristo de la Salud.

El procesado, al oír una fecha, le interrumpe, y accionando con los brazos exclama:

—Mucho antes, mucho antes.

**Presidente:** Orden, procesado; guarde el debido respeto al tribunal.

**Procesado:** No puedo seguir oyendo eso; con permiso, me siento y yo me justificaré.

Así lo hizo, recorriendo con la vista unos papeles, despues de ponerse unas gafas montadas en acero. Al llegar al detalle del crimen, una sardónica sonrisa se dibuja en sus labios.

**Más sobre Succi.**—Dice un periódico italiano que una Comisión de médicos de Paris, ha ofrecido á Succi 100.000 francos por una experiencia de cuarenta dias de ayuno en un hospital de Paris, obligándose á revelar la composición del licor con que se mantiene, del cual se le garantizaría el privilegio de invención. La experiencia habria de hacerse extensiva á otros dos individuos que seguirian el mismo régimen que Succi.

**Procedente de Palma** ha fondeado hoy en nuestro puerto el yacht inglés «Angelina», al mando del capitán Mr. T. Lastunar.

**Al teniente de infantería** D. Manuel Villacampa, hijo del brigadier del mismo apellido, preso en las prisiones de San Francisco, se le ha concedido un mes de prórroga para su embarque para Filipinas, á donde está destinado.

**Se ha dispuesto que desde el 15 del actual** vistan nueva gorra reglamentaria todos los individuos de los cuerpos subalternos de la Armada y Maeztranza embarcada.

**Nueva seda.**—Empieza á ocupar la atención del mundo científico y también del mundo industrial, un producto vegetal que, en opinión de los inteligentes y según los ensayos practicados en San Salvador, ha de competir ventajosamente con la seda hasta ahora conocida y que dan los ricos gusanos de que, se dice, somos deudores á la China. El origen de la nueva materia, que se ha llamado la nueva seda americana, es también un gusano que vive en un árbol que se halla abundantemente en las cordilleras que atraviesa la República de San Salvador, en Centro América, y que fué descubierto en 1877 por el doctor Guzmán. El árbol donde forma su capullo ó saco este notable insecto,

es el *Tecoma sideroxylum*, especie de jazmín muy común en los bosques de la América Central. La longitud de cada saco es de 35 á 70 centímetros, habiendo, por lo tanto, algunos que miden cerca de dos pies. Las fibras de esta seda, examinadas con el microscopio, aparecen cilíndricas, traslúcidas y recuerdan los mas hermosos *tussaks* de la India; la seda contenida en el interior del saco es blanca y se halla desprovista de goma, pero la cubierta exterior es algo gomosa y de color de crema.

Merced á los escritos de los señores Blodget y Deau, los diarios de Méjico y del Sur de los Estados Unidos aconsejan que se estudien los medios de propagación del árbol que produce la nueva seda, y confían que tendrá buen éxito su cultivo en las colonias que se van á fundar en las cercanías del Canal de Panamá.

BOLSA DE MADRID

5 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 62'650  
4 por 100 amortizable . . . 75'250  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'350

**El vino bi-digestivo de Chassaing** con la pepsina y con la diastasis es desde hace más de 25 años prescrito por todos los médicos contra las afecciones de las vías digestivas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 5, 11 n.

El telegrama de esta mañana es prematuro.

En el Consejo de ministros celebrado esta tarde se ha acordado castigar á los responsables de la noticia falsa de que se indultasen los reos políticos anoche.

Se ha acordado someter á la aprobación de las Cortes la conce-

diendo que el tribunal debiera estimar también el hecho ocurrido en la Cárcel de que un notario se negase á autorizar un poder que necesitaba otorgar Galeote, y la presencia en esta corte de un testigo que declara haber presenciado durante la estancia de Galeote en Puerto-Rico repetidos accesos de enajenación mental.

El procesado

**Presidente:** ¿Promete decir la verdad?

**Procesado (poniéndose en pié):** Sí, sí; toda la verdad; quiero desmenuzarlo todo.—Oye con mucha dificultad las preguntas, y contesta tranquilo á las de sus nombres, apellidos, naturaleza y edad; su acento andaluz, se mezcla con algunas entonaciones usadas en las Antillas.

El presidente hizo se acercase al fiscal, quien empezó á formularle las siguientes preguntas:

**Fiscal:** ¿Cuánto tiempo hace que está V. en esta corte?

**Procesado:** Seis años y meses.

—¿Dónde vivía V.?

—En una casa de huéspedes.

—¿Cómo se llamaba la dueña?

sion de pensión á las viudas de los Sres. Velarde y Cond. de Mirasol, para que perciban los mismos sueldos que cuando ejercían mandos.

Madrid 5, 11 n.

El Consejo de ministros ha acordado por mayoría de votos el indulto de los reos políticos condenados á la última pena.

La Reina Regente acordó á las siete de la noche el indulto.

El general Blanco ha comunicado el indulto á los reos que estaban ya en capilla.

Madrid 6, 8 m.

Se confirma la crisis ministerial iniciada. En el Consejo que se celebrará hoy se planteará definitivamente. Se asegura la salida de los generales Jovellar y Beranger y la probable de algún otro ministro.

Madrid 6, 2'10 t.

Mañana llegará á Mahon el obispo de Menorca D. Manuel Mercader.

Madrid 6, 10 m.

La prensa madrileña ensalza la política generosa y humana, tributando elogios y gratitud á la Reina Regente por haber indultado á los reos políticos condenados á muerte.

Se han reunido los círculos principales de Madrid y han acordado por unanimidad elevar un mensaje de honor á la Reina.

Madrid 6, 10 m.

Se da mucha importancia al Consejo de ministros que se ha de celebrar hoy.

Se asegura que dimitirán otros ministros á mas de los telegrafados.

A causa del estado de sitio en que sigue Madrid no se podrá verificar la manifestación pública para dar gracias á la Reina Regente por el indulto concedido.

—Doña Tránsito Durda y Cortés, —¿A nombre de quién estaba el alquiler?

—Al de ella.

—¿Y dónde conoció V. á doña Tránsito?

—En Málaga; supe por ella que pensaba venir á Madrid, pues no podía vivir bien en Málaga, poniendo aquí una casa de huéspedes.

—¿Había otros huéspedes?

—Sí (*vacilando*); venían algunos sobrinos y amigos de vez en cuando.

—¿Cuánto pagaba usted?

—Diez reales diarios, y además daba lo que me producían mis misas.

Luego promueve un debate con el presidente por insistir el procesado en querer leer una historia detallada que trae escrita.

El presidente le obliga á que conteste concretamente á las preguntas del fiscal.

**Procesado:** Pregunte S. S. correlativamente para que quede desmenuzado todo, todo, todo. (*Agita los brazos é inclinase, subiendo la voz y demostrando grau excitacion, mezclada á una gran entereza.*)

(Continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.

Recaudacion del impuesto de Consumos de Mahon

Llegada la época de la matanza de cerdos, los habitantes de Mahon y su radio que hayan de sacrificar dicha clase de animales, darán aviso á la recaudacion del impuesto con tres dias de anticipacion en el local que aquella tiene establecido en el Anden de Levante frente al fondeadero de los vapores-correos, donde dejarán nota de su nombre y apellidos, calle donde vivan y número de la casa que habitan.

Apreciado el peso del cerdo por el encargado, pasarán sus dueños dentro de tres dias por la citada recaudacion á satisfacer lo que por derecho corresponde á razon de 0'18 pesetas por kilogramo. Si no hubiese conformidad se procederá al peso del cerdo en el acto de sacrificarlo con intervencion de su dueño quien despues pagará lo que corresponda con más los gastos que se ocasionen para pesarlo caso de ser igual ó mayor el peso al que se le hubiese señalado por el encargado.

Si pagado el derecho que por consumo correspondia á un cerdo, muriera éste, se devolverá por la recaudacion del impuesto lo que por este concepto hubiese percibido, tan luego se justifique por el dueño en debida forma que la muerte fué casual.

Los que dejen de pagar los derechos correspondientes dentro el plazo de tres dias señalados incurrirán en los apremios segun la instruccion.

Mahon 1.º de Octubre de 1886.—La Recaudacion.

Casino El Isleño

Con arreglo á las condiciones que estan de manifiesto en el salon de lectura se proveerán por concurso los cargos de aputador de zarzuela, tramoyista, taquillero y portero.

El domingo próximo 10 de los corrientes se celebrará Junta General para aprobar las cuentas trimestrales, correspondientes á los meses de Julio, Agosto y Setiembre de este año.

Mahon 4 Octubre 1886.—El Vice-Secretario, S. Maspolch.

Flor de Trompetilla

Se desea comprar una partida. En esta imprenta informarán.

Buñuelos de ensaimada

Los habrá todos los domingos y fiestas al precio de 20 cént. de escudo la libra, en la calle Cos de Gracia n.º 95, en casa Las Ciudadelañas.

Muebles para vender

Los hay en Villacárlas calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

La Mahonesa Villacárlas

28, IGLESIA, 28

En dicho establecimiento se encuentran buñuelos de superior calidad á 16 y á 20 céntimos de escudo la libra.

Parroquianos, venid y quedareis satisfechos de su buena confeccion.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 141 de la calle del Arrabal. Dirijirse á su dueño en la misma calle número 49.

Vino tinto del pais

Puro y sin mezcla de vino forastero Véndese desde medio cuarter en adelante á precio económico en

EL ARCA DE NOÉ

2 Hannover 2 MAHON

Casa de huéspedes

Barcelona

D. Jaime Arrant y Pons hace presente á este respetable público mahonés que continúa admitiendo á papilaje cuantas personas se dignen honrarle con su confianza, seguro de encontrar una grata acogida y servicio esmerado.

Vive calle de las Trompetas, núm. 1, piso 1.º, cerca los encans, Barcelona.


Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, hinchad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa. Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirijirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle po Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



**FONDA BALEAR**  
DE  
**PASCUAL ALEMANY**  
Palma de Mallorca  
PLAZA MAYOR  
Se sirve á la carta y en mesa redond:  
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

**POLIEPIDERMÍFUGO**  
DE  
**M. HERNANDEZ**  
Remedio seguro para la curacion de los

**CALLOS**  
Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

**Puntos de venta**  
Mahon: Farmacia de Hernandez.  
Ciudadela: idem de Gornés.  
Alayor: idem de Castell.  
Mercadal: idem de Villalonga.  
**Depósito**  
Farmacia del autor, Arrabal, 38, Mahon.

**Para vender**  
Lo está un coche con su caballo. Calle de San Jaime, núm. 31, Villacárlas.

**El último amor**  
por  
**JORGE SAND**  
Version española por J. A. R.  
Esta obra ricamente encuadrada forma parte de la biblioteca Salvatella.  
Véndese á 3 pesetas ejemplar en la librería de G. Bals, Hannover 33.  
En la misma librería se hacen toda clase de sellos y timbres de goma, madera, metal y toda clase de dibujos para bordados.

**Arrope Superior**  
Véndese en la Chocolateria de la Cuesta de Deyá n.º 5, á 30 cént. de escudo la libra.  
Se hará un descuento por arrobas.

La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona  
PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social  
5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO  
**Presidente**

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.  
**Vice-Presidente**

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.  
**Vocales**

Sr. D. José Amell.  
Excmo. Sr. Marqués de Ciudadella.  
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.  
Sr. D. Ramon Siscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.  
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.  
Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.  
Sr. D. Juan Prats y Rodés.  
Sr. D. Odon Ferrer.

**Comision directiva**  
Sr. D. Fernando de Delás.  
Sr. D. José Carreras Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

**Administrador**  
Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trae bajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

Á los padres de familia  
Redencion de Quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institucion de Seguros sobre la vida, se hallan las de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirijirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

Subasta

El domingo 10 de Octubre próximo á las 10 de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas fueren competentes en el despacho del notario D. José Vinent las fincas situadas en Alayor y su término, que siguen:

Una porcion de terreno de cinco cuarteras sembradas dividido en trece cercados y una viña con algibe y era todo contiguo sito en el Camí Nou del Norte de la carretera de Mahon á Ciudadela, bajo el tipo de 1350 libras.

Una porcion de terreno sita en Biniatzaú de cabida de una cuartera sembrado dividido hoy en dos campillos antes cuatro y una viña, conteniendo un pozo, bajo el tipo de 850 libras.

Un cercado de unos 8 almudes sembrado sito en el Camí den bóij, bajo el tipo de 140 libras.

Una viña de 5.000 cepas en el camino de Biniatzaú, bajo el tipo de 800 libras.

Una porcion de tierra de unas diez y siete barcillas sembrado, con boyera y pasita dividida en siete cercados, situados en tierras de Biniatzaú bajo el tipo de 2200 libras.

La casa número 2 de la calle de las Novias bajo el de 600 duros.

La casa número 9 de la calle del Angel bajo el de 320 duros.

La casa número 7 tambien de la calle del Angel, bajo el de 400 duros.

Y la casa número 5 de la propia calle del Angel, bajo el de 400 duros.

Las fincas se subastarán separadamente y no concluyendo el remate el día señalado seguirá la subasta el siguiente ó siguientes necesarios á la misma hora.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder del referido notario

B. Morante Marmolista

Ancha, 51.—Barcelona  
Se construyen lápidas sepulcrales, panteones, etc., etc.  
Casa fundada en 1854.  
Para encargos, Cifuentes, 8.

Para Valencia

Saldrá á últimos de la presente semana la balandra

Antonieta

su patron Andrés Nadal. Admite cargo y pasajeros.  
La despacha D. Cristóbal Tomás, del comercio.

Subasta

El domingo próximo 17 del actual á las diez de la mañana, se venderá en licitacion privada en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons bajo las condiciones que obran en poder del mismo, la casa número 124 de la calle del Arrabal de esta ciudad.

EL MANUSCRITO DE UNA MADRE

NOVELA DE COSTUMBES  
su autor  
**ENRIQUE PEREZ ESCRIGH**

Magnífica ilustracion de láminas al cromó, dibujadas por el acreditado artista  
**DON EUSEBIO PLANAS**  
NUEVA EDICION CUIDADOSAMENTE CORREGIDA

**BASES DE LA PUBLICACION**  
El MANUSCRITO DE UNA MADRE formará cuatro tomos y se publicará por entregas de ocho páginas, impresas con esmero en buen papel y empleando tipos enteramente nuevos.

A pesar del lujo con que se presenta la obra, el precio de cada entrega es solo de **Un cuartillo de real en toda España**

Se repartirán sin interrupcion ocho entregas todas las semanas.  
En cada dos repartos recibirán los señores suscritores una lámina, representando las escenas principales de la obra, ejecutada con esmero por los mas adelantados artistas españoles.

Toda la obra costará sobre 70 reales proxima-ente.  
Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.